

PAES: Proyecto de Arbitraje Deportivo Solidario

Cuando el Arbitraje se Convierte en Camino, Pertenencia y Futuro

Fátima Aparecida da Silva (Brasil)

En 2017, en Cidade Tiradentes – zona leste de São Paulo –, nació el PAES – Proyecto de Arbitraje Deportivo Solidario, cuando fui invitada por Fernanda Maria Matheus, joven técnica del Proyecto Social Guerreiros da Cidade Tiradentes (G.C.T.).

Un sueño que comenzó pequeño, pero con una misión enorme: fortalecer instituciones socioeducativas, deportivas y culturales, valorando la diversidad y generando oportunidades reales para jóvenes y adultos.

El objetivo era claro: formar y capacitar jóvenes deportistas para actuar en equipos de arbitraje deportivo, dar sustentabilidad a los proyectos sociales y construir, al mismo tiempo, oferta y demanda de profesionales para el ecosistema deportivo.

El PAES surgió para ser un puente — puente entre la comunidad y el baloncesto, entre el aprendizaje y el mercado, entre el sueño y el futuro.



El Comienzo: Formación, Rutina y Propósito

Según Fernanda Matheus, hubo una época en la que sus días parecían empezar y terminar dentro del Centro de Formación Cultural de Cidade Tiradentes. Ella se despertaba temprano, trabajaba todo el día, regresaba a casa solo para comer y dormir y, en sus días libres, seguía arbitrando partidos. No había lujos, ni grandes remuneraciones. Había propósito. Y había felicidad.

“Allí, niños y adolescentes aprendían los fundamentos del baloncesto mientras aprendían también sobre la vida. Entre ejercicios, conversaciones, ejemplos, partidos y eventos, construíamos algo mayor que la técnica: construíamos identidad.” “Siempre creí que cada alumno tenía un talento diferente. En uno de los entrenamientos, percibimos que algo nuevo estaba ocurriendo. Empecé a pedir que algunos alumnos arbitraran las actividades, y uno de ellos se destacó de inmediato: Davi Rodrigues, un joven que vio en el silbato más que una tarea; vio un camino. Aquello me marcó — y marcó al PAES.” “Cuando compartí esos descubrimientos con mi mentora, Fátima da Silva, ella confirmó lo que yo ya sentía: era hora de transformar aquello en un curso. Así nació el PAES como programa formativo. Solidario, comunitario y profesional.”

Las Primeras Generaciones: Historias que se Convirtieron en Destino

El curso se realizó, y algunos jóvenes comenzaron a destacarse y, gradualmente, ya no era necesario preocuparse con los partidos o eventos — ellos se encargaban.

Aquello demostró que la competencia nace cuando alguien cree y ofrece oportunidad. Entre tantos nombres que formaron parte de esta historia, algunos merecen destaque por el camino que siguieron después del PAES:

- **Poliana Rodrigues da Silva, Felipe Alves y Guilherme Bezerra** – los primeros aprobados en la Federación Paulista de Basketball.
- **Caio Cesar dos Santos** – entre el baloncesto y artes marciales, regresó años después y hoy integra el cuadro de la Federación Paulista de Basketball.
- **Júlio Martins** – muy joven en la época, jugador del Corinthians y del Centro Olímpico; hoy universitario y nuevamente alumno en la arbitraje escolar. Actualmente estudia en la UNICAMP – Campinas/SP.

Algunos siguieron en la arbitraje. Otros descubrieron diferentes vocaciones. Estudiaron en escuelas técnicas, universidades, formaron familias. Todos llevaron consigo la semilla. Y eso ya bastaba.



Testimonios que Construyen Legado

**** Fernanda Maria Matheus (profesora y multiplicadora del PAES)**

Todos los guerreros que pasaron por el Proyecto Guerreros de C.T. y todos los que han pasado por mi vida son personas muy especiales para mí. Y si tuviera que hablar de cada uno de ellos, de lo mucho que significaron en mi vida, no cabría en un artículo; tendría que escribir un libro, con tantas historias que contar, especialmente sobre este capítulo de PAES. Cada día, cada clase, cada evento era una historia nueva (el día que comparamos barrios, el día que tomamos un Uber por primera vez, el día que descubrimos el cajero automático, conocimos a Alessandra de Oliveira, campeona mundial de baloncesto y medallista olímpica, visitamos el Clube Esperia, el Clube A. Paulistano, vimos un partido de la NBB y contactamos con los árbitros de cancha y mesa de la FPB, atletas y directivos). Cada estudiante fue especial a su manera. PAES nos demostró que el silbato puede ser tan transformador como el balón. Conocí a niños y hoy veo adultos. Estoy agradecido por cada paso, cada evento, cada historia que vivimos.

**** Caio Cesar dos Santos – Árbitro Regional, Primera Categoría (FPB)**

A los 15 años, solo quería jugar al baloncesto. En 2017, PAES me mostró otro camino. Hoy, a los 23, soy Árbitro Regional de Primera Categoría en la Federación Paulista de Baloncesto (FPB), Operador de Repetición Instantánea de la NBB y me ganó la vida arbitrando.

Otro aspecto que agradezco mucho son los amigos que me ha dado el arbitraje. Personas sencillas, trabajadoras y dedicadas con las que he podido trabajar y que se han convertido en algo más que colegas; son mis amigos. A menudo paso más tiempo con muchos de ellos que con muchos de mis familiares.

Agradezco a Dios por haberlos puesto en mi camino, y sé que aún no he llegado ni a la mitad de lo que puedo llegar. Y con mucho esfuerzo, fe y trabajo, seguiré adelante, sin olvidar el punto de partida. El PAES fue el punto de partida. Agradezco a Fátima, Fernanda y los proyectos por darme dirección, propósito y un futur

**** Guilherme Bezerra – Árbitro Regional, Primera Categoría (FPB)**

El PAES me encontró en un momento de incertidumbre. No tenía perspectiva. El curso me cambió la vida, porque después de PAES, fui nominado para el Curso de Arbitraje de la Federación Paulista de Baloncesto (F.P.B.) Completé el curso y el **18 de febrero de 2018** me incorporé oficialmente, formando parte del Panel de Árbitros, trabajando como Árbitro de Cancha. PAES despertó en mí el deseo de ser un mejor Guilherme. El arbitraje me transformó de un niño con dudas a un hombre responsable, consciente y con una profesión, ya que también soy licenciado en Educación Física.

El deporte cambia vidas. PAES me cambió la vida y estoy agradecido con Fernanda y Fátima.



PAES Hoy: De la Comunidad al Mundo:

El PAES no es solo un curso; es un movimiento de inclusión, formación y pertenencia.

No se trata de quién llegó más lejos, sino de quién descubrió que podía caminar.

Cidade Tiradentes no fue solo el lugar donde todo comenzó.

Fue la cuna de una idea que sigue creciendo — en los gimnasios, en las escuelas, en los campeonatos, y ahora, en nuevas generaciones que ven en el silbato una puerta abierta.

PAES - NBB 2016/2017 - C.A PAULISTANO

<https://photos.google.com/share/AF1QipMgOsLouAITIs8QbvDtWtWH3biuL9mrVE21Xh6ZHQS-uEglbDvQFyf5Pmk88ta3mA?key=WXNHOGljTGxuT3ctYmINTIBqODBZenhtcl9QcVhR>



Conclusión: El Deporte como Transformación Social:

Mirar atrás y ver el camino recorrido es saber que valió la pena.

El PAES prueba que cuando las personas se unen, cuando el conocimiento se comparte y cuando alguien cree, las vidas cambian.

Y seguiremos cambiando.

- Un curso a la vez.
- Un joven a la vez.
- Un silbato a la vez.

A todos los que hacen y hicieron parte del PAES: Muchas Gracias por existir. Muchas Gracias por creer. Muchas Gracias por transformarse... y por transformarme. Bendiciones de Dios

Fátima Aparecida da Silva (Brasil) Fátima Da Silva (BRASIL)

Actualmente es Delegada Técnica FIBA
Colabora con Árbitros de São Paulo
Algunas competiciones más destacadas:

- JJOO
 - 2008 – Beijing (Árbitro FIBA)
 - 2016 – Rio de Janeiro (Comité Organizador)
 - 2020 – Tokyo Delegada Técnica FIBA
- Campeonatos Mundiales FIBA (FIBA World)
 - 2003 – Women U21 – Šibenik, Croacia
 - 2004 – World Club Championship – San Petersburgo, Rusia
 - 2006 – W Senior – São Paulo, Brasil
 - 2007 – WU17 – Bratislava, Eslovaquia
 - 2019 – Men – Foshan, China – TD FIBA
 - 2022 – WU17 – Debrecen, Hungría – TD FIBA
- - 2019-2023 Delegada Técnica